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Un contexte

Le XIXe siècle va être marqué par une forte période d’expansion pour 
notre Église Catholique en France.  La croissance démographique et un 
regain de ferveur produisent une vraie générosité missionnaire dès le 
milieu du siècle. Ce mouvement est marqué par l’envoi de nombreux 
missionnaires en Afrique, en Asie et en Amérique du Sud. Dans notre 
pays, une forme de « reconquête des territoires perdus depuis la 
Révolution » s’opère.  
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Mais au début du XXe siècle la situation 
évolue. 
Pour la France  loi de séparation de l’Eglise et de l’Etat
La France, par pans entiers, en particulier dans les nouveaux milieux urbains, 
est en train de devenir un pays de mission. 
Les ordinations de prêtres qui sont encore stables avant-guerre 
• 1250 en 1935 
• 1214 en 1939
• 1293 en 1946 
• baissent à 850 en 1955 
• puis 507 en 1962 juste au début du Concile 
 soit 60% de baisse depuis les années 40.
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Le Concile Vatican II (1962-1965) 

• Optimisme préside à son origine

• Période de coexistence pacifique (Kennedy-Khrouchtchev – paix 
possible)

Climat optimiste dans l’Eglise :

• L’Eglise va arriver au bout des difficultés avec le monde moderne

• L’Eglise va arriver à la fin des affrontements pour l’annonce de 
l’Evangile (domaine des sciences, la Parole de Dieu, liturgie)

On parle de nouvelle pentecôte.



En même temps, une crise généralisée

• Les nouveaux médias vont porter de manière croissante dans les 
années 70 véhiculant des idées nouvelles, l’émancipation des 
consciences et plus largement un épanouissement croissant de la 
personne qui devient peu à peu le critère majeur dans une société 
libérale et consumériste.

 

• Le taux de natalité baisse de 30% en 10 ans. 



L’Église est prise dans un « effet ciseaux » entre la question de la 
sécularisation et la démographie. C’est au cœur du Concile Vatican 
II que l’on prend pleinement acte de cette évolution rapide de la 
société et de l’Église au cœur de la société. 

Cependant le décret conciliaire Ad gentes insiste encore fortement 
à poursuivre l’effort missionnaire au loin dans les régions du 
monde non encore évangélisées ; mais on constatera bien vite 
l’importance de concentrer désormais l’effort missionnaire aussi 
en Europe et dans les pays dits traditionnellement chrétiens. C’est 
désormais chez nous que le Christ commence à devenir un 
inconnu, que l’indifférence est en train de croître. 
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• On croit que le concile va permettre de répondre à tous les 
problèmes vis-à-vis du monde moderne, et beaucoup d’autres 
problèmes arrivent.

• Changement du rapport à l’institution, à l’autorité, à la famille, à la 
consommation, à la liberté individuelle…. (2ème modernité ou post 
modernité)

• L’Eglise vit un réveil, et en même temps est traversée par une crise 
généralisée qui va l’impacter encore plus que les autres institutions.



Dans ce contexte : Paul VI

Exhortation apostolique qui fait suite à un 
synode des évêques sur l’évangélisation. 

Il rappelle solennellement, avec force et 
émotion, que « la présentation du message 
évangélique n’est pas pour l’Église une 
contribution facultative : c’est le devoir qui lui 
incombe, par mandat du Seigneur Jésus, afin 
que les hommes puissent croire et être 
sauvés. » 

(EN 5)



Quelques points

1. L’Église évangélise quand elle se laisse évangéliser

2. C’est L’Esprit Saint qui évangélise

3. Évangéliser, c’est annoncer de manière explicite le Christ

4. De la distance par rapport aux méthodes simples et clivantes

5. L’homme contemporain écoute les témoins

6. Chercher à rejoindre les besoins des personnes de notre temps

7. Évangéliser est un acte ecclésial



1- L’ Église évangélise quand elle se laisse évangéliser

EN 15 

« Évangélisatrice, l’Église commence par s’évangéliser 
elle-même. Une conversion et une rénovation 
constantes sont nécessaires pour évangéliser le monde 
avec crédibilité. » 



2- C’est L’Esprit Saint qui évangélise

EN 75 

« On peut dire que l’Esprit Saint est l’agent principal de 
l’évangélisation : c’est lui qui pousse chacun à annoncer 
l’Évangile et c’est lui qui dans le tréfonds des 
consciences fait accepter et comprendre la Parole du 
salut. […] Les techniques d’évangélisation sont bonnes 
mais les plus perfectionnées ne sauraient remplacer 
l’action discrète de l’Esprit. La préparation la plus 
raffinée de l’évangélisateur n’opère rien sans lui. »



3- Evangéliser, c’est annoncer de manière explicite 
le Christ

EN 22 

« Il n’y a pas d’évangélisation vraie si le nom, 
l’enseignement, la vie, les promesses, le Règne, le 
mystère de Jésus de Nazareth Fils de Dieu ne sont pas 
annoncés. »



4- De la distance par rapport aux méthodes simples 
et clivantes

EN 24 

« L’évangélisation est une démarche complexe, aux 
éléments variés : renouveau de l’humanité, témoignage 
de vie, annonce explicite, adhésion du cœur, entrée 
dans la communauté, accueil des signes, initiative 
d’apostolat. Ces éléments peuvent apparaître 
contrastants, voire exclusifs. Ils sont en réalité 
complémentaires et mutuellement enrichissants.»



5- l’homme contemporain écoute les témoins

EN 41

« L’homme contemporain écoute plus volontiers les 
témoins que les maîtres ou s’il écoute les maîtres, c’est 
parce qu’ils sont des témoins. » 



6- Chercher à rejoindre les besoins des personnes 
de notre temps

• EN 29 : l’évangélisation ne serait pas complète si elle 
ne tenait pas compte des rapports concrets et 
permanents qui existent entre l’Evangile et la vie, 
personnelle et sociale de l’homme.

 

• EN 31: Elle ne doit pas négliger les cris des hommes et 
des femmes d’aujourd’hui. 



7- Evangéliser est un acte ecclésial

EN 60 

« Évangéliser n’est pour personne un acte 
individuel et isolé, mais c’est un acte 
profondément ecclésial. »



Gaudete et Exultate 
(Exhortation apostolique, François, 2018)

GE 130

Le bienheureux Paul VI disait « Le manque de ferveur […] est 
d’autant plus grave qu’il vient du dedans. » Que de fois nous nous 
sentons engourdis par le confort de la rive ! Mais le Seigneur nous 
appelle à naviguer au large et à jeter les filets dans des eaux plus 
profondes (cf. Lc 5, 4). Il nous invite à consacrer notre vie à son 
service. Attachés à lui, nous avons le courage de mettre tous nos 
charismes au service des autres. Puissions-nous nous sentir 
récompensés par son amour (cf. 2 Co 5, 14) et puissions-nous dire 
avec saint Paul : « Malheur à moi si je n'annonçais pas l’Evangile! » 
(1 Co 9, 16)

http://w2.vatican.va/content/paul-vi/fr.html
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